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! ! ! !本报讯（记者 姚丽萍）在市
民政局网上咨询系统的 !"" 多条
信息中，关于婚姻登记的咨询超
过了 !!#，五花八门的问题，折射出
社会、经济发展对“婚姻登记”这一
法定行为的影响。昨天下午，记者
从市婚姻登记管理处获悉，到今年
年底，本市婚姻登记系统的信息查
询最早可追溯至 !$%&年。

市民李女士十年前离婚，最近
搬家时离婚证遗失，她急着补办离
婚证。市民老王最近办退休手续，
发现 #" 年前的结婚证遗失了，他

也急着补办。“为什么这一纸证书
这么受重视？”市婚姻登记管理处
处长周吉祥介绍，“一纸证书”是婚
姻状态具有法律效力的证明，公民
法制意识越强，就越看重这种“法
定证明”；更何况，买房、贷款、出国
旅行等一系列社会经济活动都离
不开这“一纸证书”。

市民张先生办理购房按揭手
续，银行要求出具婚姻状况证明。这
证明该由谁来开呢？&""#年 !"月 !

日实施的《婚姻登记条例》规定：凡
在中国内地办理结婚登记的内地居

民，均取消了《婚姻状况证明》，由本
人在婚姻登记机关做出书面声明
即可。因此，现在没有哪个工作单
位可以出具《婚姻状况证明》。

而人们在办理房产交易、贷款、
出国等手续时，还是需要“这张证
明”。根据民政部相关规定，当事人
可携带户口簿、身份证到户籍所在
地的婚姻登记机关申请出具《婚姻
状况证明》。有点尴尬的是，这张证
明会注明：“不排除在本辖区以外
的其他地方办理登记的可能性”。
婚姻登记机构怎么才能把“不

排除”变成一定能“排除”？“要让婚
姻登记状况真实可靠，需要信息共
享的技术支持。”周吉祥说，本市最早
从 !$%& 年 !& 月开始实施婚姻登
记，目前本市各个区县婚姻登记管理
部门之间已经实现信息联网；到今年
年底，市婚姻登记机构将与市档案部
门联网，届时，本市居民的婚姻登记
状况最早便可追溯到 !$%&年。

此外，本市所有婚姻登记信息
已与民政部联网，而全国的婚姻登
记信息联网，也将在未来两三年内
成为现实。

申城婚姻登记信息将与档案信息联网

婚姻状况查询可溯至1952年
! ! ! !本报讯（特约通
讯员 缪立义 记者
刘珍华）上海金饰业
“食量”惊人，预计
&"!! 年销售黄金将
突破 !!"吨。去年全
国矿山产金 ##" 吨，
三分之一被上海金饰
业“吃掉”；随着转型
发展、扩大内需，上海
金饰业在全国的品牌
营销网络“跨越式”发
展，猛增至 '"""余家
……这是从刚闭幕的
&"!! 第六届中国黄
金与贵金属峰会传出
的最新信息。

据中国黄金协
会副会长程秉海透
露，上海金饰业今年
销售将突破 '"" 亿
元人民币；截至 !!

月底，老凤祥、老庙
黄金、亚一金店、上
海中金黄金、城隍珠
宝五大品牌的黄金销
量，按上海金交所交
割统计已达 $"吨，预
计至年底销售旺季过
后可冲上 !""吨。加
上天宝龙凤、东华美
钻、明牌银楼、今亚金
店、九洲黄金等品牌
的销售量，预计上海
金饰业今年将销售黄
金 !!"吨以上。

&"!!年，上海金
饰业经历了“积极扩大内需”的跨越
式发展。上海金饰的品牌、产品与服
务，在中国中西部地区和广大农村
市场发展迅猛，消费者对“上海品
牌”的认知度不断上升。上海金饰业
正面向全国，谋划更大的市场。
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! ! ! !本报讯（记者 晏秋秋 通讯员
高蓓君）一根“斜杠”，却连成了乘客
的“安全线”！这几天，轨交 '、)号线
东安路站设立安全护栏，消除安全
隐患，赢得了乘客的称赞。

东安路车站作为 '、)号线换乘
车站，高峰时段客流持续上升，受地
理空间限制，站台换乘通道宽度还不
到 &米，最窄的地方只有 !*!米。大
批量的换乘客流汇集到这里，'号线
换乘 )号线、)号线换乘 '号线，两
股客流在这里形成对冲，拥堵在这个
狭窄的通道里，存在安全隐患。

面对高峰期间客流对冲的情
况，东安路车站采取了在高峰时段
增派人员在换乘楼梯平台引导的
措施，对换乘客流进行分流。人工
引导取得了一定的效果，但是客流
对冲依然存在。上海地铁第三运营
有限公司最终确定新的换乘措施，
在 '、) 号线换乘通道的平台上对

角设立安全护栏，一侧楼梯只上不
下，另一侧只下不上（见右图）。早
高峰时段（)+#"—$+""）车站派 '名
员工在换乘通道宣传疏导，其余时
段乘客根据车站的导向标志换乘。
通过物理隔断，将换乘客流明确分
离开。

从 !&月 %日“安全线”启用以
来，早高峰时段，'、)号线换乘的乘
客在工作人员的疏导下秩序井然，
与以往换乘通道拥挤不堪形成强
烈反差，“客流对冲”现象也不见
了。乘客纷纷称赞，表示护栏保障
了安全，缩短了换乘时间，“是个好
办法”。

平台“斜角线”成了乘客“安全线”

轨交东安路站优化换乘方式

! ! ! !订的是美联航上海至旧金山的
直飞机票，没想到美联航一句“航班
取消”，把旅客“抛”给了国航；更没
想到的是，国航是上海,北京,旧金
山的中转航班，好不容易从上海飞
到了北京，又遭国航“甩客”———从
北京飞往旧金山的航班早已起飞。
昨天，上海旅客靳守志（化名）向本
报投诉此事。

旅客奇遇
赴美一波三折仍未成行
靳先生原计划 %日搭乘美联航

的 -./%/航班，从上海直飞旧金山
参加一个国际会议。上周日也就是 '

日，美联航突然通知说航班取消，把
靳先生改签到国航的 0.$/% 航班

上。靳先生想询问细节，美联航却表
示“周日不上班，得不到更多信息”。

由于国航 0.$/% 航班中午 !!

时 #"分从浦东机场起飞，前往北京
首都机场，再转机前往旧金山，前天
上午 $时许，靳先生就赶到浦东机
场。好不容易办好国航 0.$/%航班
的值机手续，却因北京大雾，航班延
误。靳先生等人问空姐：“这边飞机
延误了，会不会赶不上北京到旧金
山的航班？”空姐再三保证：“航班号
都是同一个，放心吧，那边肯定等你
们的。”结果，飞机延误至下午 &时
'"分许才从浦东机场起飞，但到了
北京首都机场，靳先生等 &"名转机
旅客才发现———北京至旧金山航段
的航班早已起飞！

靳先生等 &"名旅客找国航在
首都机场的工作人员理论，被告知
要么改签，要么退票并商讨赔偿，要
么“去投诉好了”。如果推迟一两天
再赴旧金山，靳先生就会错过国际
会议，所以他选择返回上海，“只好
自己掏腰包买了高铁票回到上海。”

业内评价
航空公司不应“店大欺客”

业内人士透露，这种中转航
班，上海到北京航班上，一般只有
小部分旅客需要中转去旧金山，大
部分目的地就是北京，而北京至旧
金山航段，从北京出发的旅客占大
多数，首都机场本来就会有一架加
满油的大飞机等着，所以才会出现

航班不等靳先生等人“自己飞了”
的情况。当时被“甩客”的旅客有 &"

人，据业内人士猜测，正因为只有
&"人，美联航才会取消航班，把这
些旅客改签到国航航班上，而在国
航北京,旧金山航班上，可能光从
北京出发的旅客就已经接近满座，
又遇大雾影响航班起降，所以“无
意久等”。
航班因种种原因取消或延误都

属正常，不正常的是后续服务跟不
上，并以“店大欺客”的姿态面对已
经利益受损、行程受阻的旅客。国航
方面对记者表示，将立即着手调查
此事，与美联航一起妥善处理，给旅
客一个满意的答复。

本报记者 金志刚

美联航“抛客”在先 国航“甩客”在后
———20名赴美旅客京沪“漫游”奇遇记

! ! ! !本报讯（记者
金旻矣）由于上海话
发音不够标准清晰，
沪上首条有沪语电
子报站的公交线路
)/% 路上的沪语报
站，在试运行一天后
被暂时撤下。经过
重新录制，昨天下
午，沪语报站再次上
线，在首批 )辆公交
车上试行。

上南公交公司
表示，前天，车队在
&辆车上试点，加入
沪语报站和安全提
醒，乘客反响热烈。
由于报站器沪语发
音不够标准，经过重
新录制后，昨天下午
已恢复上线，并将试
点车辆从 & 辆增加
到了 )辆。上南公交

公司表示，通过试运行发现，增
加沪语报站仅多花几秒，对报站
时长影响不大。

)/%路公交车上增加沪语报
站一事经网络传播后，迅速引发
热议。上海市政府新闻办公室官
方微博也迅速做出反应。昨天上
午 !"时 %"分“上海发布”发微博
称：增加沪语报站的建议已被采
纳，将挑选合适的线路，逐步推
进试点工作。截至发稿时，这条
微博已被转发 !%%)次，收到评论
!#$!条，受关注度远超当天发的
其他微博。

对此，)/% 路车队负责人表
示，增加沪语报站是按照相关部
门的要求推行的：“还有几条线
路也准备推行，我们走得比较
快。这是一项探索性的举措，目
前沪语在本地青少年一代中正
逐渐缺失，公交车作为流动的窗
口，可以帮助传播语言。”
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! ! ! !本报讯（记
者 皇甫萍）最
近，申城众多菜

场上出现了冬笋和春笋的身影。和粗壮的冬笋摆在
菜摊上一起卖，个头纤细的春笋像“小弟”，但价格却
贵上一倍。
冬笋、春笋本是一家。口感上，冬笋肉质更细，蛋

白质和脂肪含量更高一些；春笋含水分略多，更加鲜
嫩，维生素 0、钾、铁、锌的含量比冬笋高。以前，冬笋
在冬天上市，春笋于清明时分才能见到，现在反季种
植技术使得冬笋、春笋能一起抢鲜应市，初冬季节吃
上原先春日里才有的“腌笃鲜”也不是什么稀罕事。
眼下申城菜场上冬笋价格在 $元(%""克左右，而

春笋卖 !)—!/元(%""克。一些摊主介绍，临近年末春
节，消费旺盛，笋的价格不会跳水，要买便宜的春笋还
要等到明年春天。

:;<=>?@"

春笋价格比冬笋贵一倍

! 安全护栏缓解了换乘客流对冲的情况 通讯员 陈梦泽 摄

上海小菜场


